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ACTA DE REUNIÓN MESA DE DIÁLOGO N° 2 UCM TALCA. 

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA – DEMOCRATIZACIÓN 

FECHA:  Jueves, 20 de abril de 2023 

LUGAR:  Teams  

HORA INICIO: 15:00 Hrs. 

HORA TÉRMINO: 17:05 Hrs 

 

PARTICIPANTES  

NOMBRE  CARGO 

ESPERANZA DURÁN GONZÁLEZ  VRAC 

PABLO HORMAZABAL SAAVEDRA VRAF 

KARIN ALVARADO ROJAS DIRECTORA DGE 

MARIBEL PEÑA RUZ JEFA DEPTO. BENEFICIOS 

CHRISTIAN UTEAU MOYA DIRECTOR DAI 

MARIO URZÚA GUAZZONI COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES  

CATALINA ÁVILA CAMPOS FEUCM 

STEFANI ORELLANA GONZALEZ CCEE ING. EN CONSTRUCCIÓN 

CATALINA LEYTON POBLETE CCEE ARQUITECTURA 

FRANCISCO MORALES FLORES FEUCM 

 

TEMAS DE LA TABLA: 

Coordinador Organizaciones Estudiantiles da la bienvenida a los integrantes de la mesa y da a 

conocer la tabla para esta sesión: 

Acuerdos sesión anterior: 

• DAI indica, que se realizará una evaluación de la capacidad energética en horario punta, 
evaluar un tablero independiente, esta evaluación podría estar a fines de abril. 

• Trabajar en conjunto una campaña de uso adecuado de beca de fotocopias. 

• VRAC solicita evidencia a FEUCM, respecto a los problemas en la eliminación de 
asignaturas. 

• VRAC entregará datos más precisos respecto a la contratación de docentes, antes de 
próxima sesión. 

 

Tabla 

• Despedida y Agradecimientos a Federación. 

• Mantenciones comprometidas que no se efectuaron en el verano. 

• Inicio de ayudantías. Se planteará una problemática con las fechas. 

• Horarios Protegidos. 

• Problemas salubridad casino. 
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• Se dé cuenta de la denuncia por ex funcionaria de la Universidad en cuanto a presiones 
para efectuar admisiones en situación de irregularidad 

• Se dé cuenta del proceso seguido y calificación de los postulantes a los cargos a los que en 
la cadena de correos institucional se sindica se debería a nepotismo. 
 
Respuestas formales: 

• Reajuste de monto a pagar becas laborales, de ayudantía y tutoría. 

• Implementación de dispensadores de profilácticos y toallitas higiénicas (hacemos presente 
que estos los financiaría FEUCM). 

• Aumento de plazo de eliminación de asignaturas. 
 

 
PUNTOS TRATADOS. 

Temas y Desarrollo: 

DGE da la bienvenida a segunda sesión de mesas de diálogo para el año 2023, presenta a los 

participantes en esta sesión. 

Informa que Directora General Estudiantil, señorita Karin Alvarado Rojas, no participará en esta 

sesión, al encontrarse en Valdivia presidiendo la reunión de Red DAES en Universidad Austral. 

Presenta a los integrantes de esta sesión. 

Se da por iniciada la sesión a las 15:01 horas. 

COE, toma la palabra para señalar que los estudiantes se encuentran en un nuevo proceso 
eleccionario de Federación, por ello informa del estado de la Federación actual, señala que en los 
últimos días, 5 integrantes de FEUCM, han presentado su renuncia voluntaria, entre ellas la ex 
presidente señorita Alejandra Muñoz. 
De acuerdo a los estatutos vigentes, asume en su reemplazo como presidenta la señorita Catalina 
Ávila, quien ocupaba el cargo de vicepresidenta. 
Del mismo modo informa a los presentes que producto de una evaluación, Catalina deberá 
retirarse antes de la reunión. 
Por esta razón se adelantarán algunos temas de la tabla. 
 
Despedida y Agradecimientos a Federación 
 
VRAC, VRAF, DGE y DAI, toman la palabra para agradecer el trabajo realizado por Federación, 
principalmente por el rol que cumplen y desempeñan, además del tiempo dedicado a trabajar por 
los demás. 
Se destaca la transversalidad de su trabajo. 
FEUCM, agradece las palabras, indica que hubiesen querido quedarse mas tiempo, pero no se 
entregaron las facilidades para ello, la reforma estatutaria que pretendían realizar, no se pudo 
llevar a cabo por la falta de una figura clave como son los Consejeros de Facultad. 
COE toma la palabra e indica que lo único que se solicitó, fue respetar lo indicado en los estatutos, 
creados y aprobados por los mismos estudiantes. Complementa que a las listas que se 
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presentaron a mediados del 2002, se les informó cual era el periodo de vigencia de acuerdo a 
estatutos. 
 
Mantenciones comprometidas que no se efectuaron en el verano 
 
CCEE Ing en Construcción (ICON), señala que existen varios trabajos comprometidos para su 
realización en verano y a la fecha no ha ocurrido. 
Entro estos trabajos se encuentran, el camino de piedras de alameda, los baños de sector campos 
deportivos. 
Además, solicita información de como se tratarán los espacios de esparcimiento en invierno, cual 
es el plan para áreas verdes. 
DAI al tomar la palabra indica que el compromiso con el camino de piedra, es que se va a 
intervenir, cuando se inicien los trabajos de Edificio de Aulas 2. Por el momento se esta trabajando 
en la intervención de la iluminación del sector, debe haber mejoras, ya que los sectores mas 
oscuros son utilizados para actividades poco decorosas. 
Respecto a los baños del sector de campos deportivos, se realizaron varios arreglos y mantención, 
lamentablemente existe un robo constante de materiales, desde tapas hasta llaves, se exige a la 
Universidad los arreglos y mantenciones, cuando los mismos usuarios no cuidan lo que tienen. 
La reposición de los materiales faltantes, ha sido más lenta de lo esperado. 
Francisco Morales (FEUCM), indica que lo preocupante en el camino de piedras, es que personas 
con movilidad reducida, poseen muchos problemas al transitar por el sector. 
Y en relación a los baños, consulta si se realizaron las mantenciones respecto a las filtraciones de 
agua que había en su interior. 
DAI, indica que se han estado trabajando en algunas intervenciones, revisará si las soluciones han 
sido suficientes. 
FEUCM indica, que las filtraciones o el problema de los baños inundados se producía por los 
urinarios. 
DAI señala, que se revisaron y se descubrió que estaban tapados con diferentes materiales, como 
colillas de cigarro, papel, etc. Realiza llamado a los estudiantes a cuidar la infraestructura, evitando 
en el caso de los baños tapar los urinarios con papel entre otras cosas. 
FEUCM señala, que se debería realizar una campaña de cuidado de la infraestructura. 
DGE, acoge iniciativa, se ha realizado años y debemos potenciar el cuidado. Trabajar un cambio de 
cultural. 
VRAC, propone realizar un levantamiento de algunos sectores del camino de piedra, para evitar 
accidentes. 
DAI, se están trabajando intervenciones, revisar si han sido suficientes. Respecto a las franjas 
táctiles, existen en un amplio sector de la Universidad, a los edificios y servicios mas relevantes 
para los estudiantes. 
El nuevo sector de food truck cuenta con acceso inclusivo. Evaluara posibilidad de comenzar antes 
la intervención en Alameda. 
Respecto a las áreas verdes en invierno, es complejo poder cubrirlas, no es viable. 
VRAF interviene indicando, que se buscará como reemplazar los espacios, por ejemplo, 
optimizando los espacios del parque tecnológico, biblioteca esta agregando mas salas de estudio, 
buscaremos generar espacios en los corredores. Una vez finalizado el trabajo de mantención, 
comenzarán esta adecuación. 
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ICON, señala consulta por los problemas en algunos ascensores y que el edificio de aulas al 
costado del EAU, no cuenta con ascensor, pese a tener un baño inclusivo en el 2° piso. 
VRAF, el compromiso de UCM y lo que indica la ley es accesos universales en el primer piso, en eso 
UCM ha cumplido con creces, el segundo paso es mejorar esos accesos en el 2° y 3° piso. 
Todos los edificios nuevos llevan ascensores, nuestra propuesta es mejorar el acceso en todos los 
edificios a los pisos superiores, pero para ello también se requiere el compromiso de los 
estudiantes. 
Vemos como se suben mas personas de las permitidas o se utilizan para subir o bajar un piso. 
FEUCM En una reunión anterior se nos habló de la construcción de unas mesas con techo. 
DAI en la medida que vayamos sacando las prioridades mas críticas iremos avanzando en otros 
compromisos. 
No se puede entregar ese diseño a una empresa externa, por ello se esta trabajando con la escuela 
de arquitectura. 
Catalina Ávila (FEUCM), señala que los espacios van a colapsar, por ello es necesario contar con un 
espacio adicional para los estudiantes, ya que además no hay espacios donde estudiar y no se 
puede esperar hasta el próximo año. 
VRAF, en ningún momento se indicó que este año no, se terminarán los trabajos prioritarios y se 
comenzará a trabajar en lo siguiente. 
Por ahora revisaremos los espacios disponibles. 
ICON señala que le gustaría sumarse al trabajo de mesas con techos. 
DAI señala que se evaluará e informa que se adquirieron 15 nuevas mesas de picnic, para los 
estudiantes. 
DGE solicita cuidarlas, ya que las existentes están todas rayadas. 
 
Inicio de ayudantías. Se planteará una problemática con las fechas. 
 
FEUCM indica, al iniciar las clases antes y la resolución de las ayudantías se demoró un poco se han 
generado problemas por la falta de ayudantes. 
Por ello solicitan que la postulación pueda realizarse a fines del año anterior y la resolución se 
publique al inicio de clases. 
VRAC indica, que es entendible la preocupación de los estudiantes, se evaluará adelantar 
postulaciones o algunas etapas del proceso. 
VRAF señala, talvez se pueda dejar propuesto de un semestre a otro. 
Se entregará una respuesta formal en próxima mesa. 
Jefa de Beneficios, recuerda que las fechas postulación se encuentran en el calendario académico. 
VRAC, revisaremos calendario. 
FEUCM, indica que ojalá se pueda aplicar a partir del segundo semestre y se pueda cambiar el 
calendario. 
VRAC, podemos ver la forma de acortar plazos, en relación al calendario, no esta planteada la 
forma de realizar cambios en el calendario académica, ya que involucra muchos cambios. 
VRAF señala, que el calendario se comienza a trabajar en septiembre y una vez decretado se 
informa tanto a superintendencia de educación, Mineduc y cualquier cambio se debe justificar. Se 
pueden revisar modificaciones futuras y por ahora tratar de adelantar etapas para el 2° semestre. 
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Horarios Protegidos 
 
Tal como se informo en sesión de Curicó por parte de Federación, no se están respetando estos 
espacios destinados a las actividades de los estudiantes, donde se les han fijado clases y en 
ocasiones evaluaciones. 
VRAC indica, que se dan situaciones donde no se respetan efectivamente, pero en otras son los 
mismos estudiantes quienes solicitan mantener las actividades académicas o fijar evaluaciones. 
Por lo cual no se aceptarán negociaciones y se reforzará con decanos y directores su 
cumplimiento. 
ICON, esta de acuerdo en que los docentes no se acepten negociaciones. 
VRAC puede ser la oportunidad de modificar algunas cosas. 
Se enviará un comunicado por parte de VRAC. 
 
Problemas salubridad casino 
 
Presidenta FEUCM señala, que han existido muchos problemas tanto en cafetería como casino, 
junto a graves problemas de trato. Estos problemas se han informado a través de los canales que 
corresponden. Sin embargo, no podemos bajar la guardia. Se nos ofreció una reunión para el 4 de 
mayo, lo cual consideramos muy tarde. 
Consideramos que es inaceptable y vergonzoso lo que esta ocurriendo, por lo cual exigimos que se 
termine la concesión del casino. Son varios los estudiantes que han tenido problemas. 
También indica que los menús vegetarianos y veganos son de mala calidad. 
VRAF indica, que existen los mecanismos para realizar los reclamos, por ello es importante dejar 
evidencias de la situación. 
Se deben tomar las medidas que corresponda. Respecto al concesionario, existe un contrato que 
se debe cumplir o indemnizar. Todas las evidencias sirven para evaluar su renovación, 
independiente de las medidas a tomar. 
Respecto a las dietas, existen nutricionistas tanto del concesionario, como de la universidad, para 
poder cumplir con las exigencias alimenticias. 
Recordar también como dato, que la Universidad concesiona el precio del almuerzo. 
FEUCM consulta, si no es razón para terminar la concesión, los problemas de salubridad. 
DGE entrega la información compartida a estudiantes y recibida desde Encargado de Casinos. 
VRAF, hay una serie de unidades que se involucran en las concesiones para su evaluación. 
Se pueden aplicar sanciones en caso de que ocurran problemas y obviamente si estos son graves 
se puede terminar la concesión. 
FEUCM, cual es el plazo para solucionar esto, porque la comisión no esta funcionando. 
Lamentablemente Alonso no se encuentra. 
VRAF, si hay evidencias se trata de inmediato (como se hizo) y la comisión se reunirá para evaluar. 
 
Se dé cuenta de la denuncia por ex funcionaria de la Universidad en cuanto a presiones para 
efectuar admisiones en situación de irregularidad 
 
FEUCM solicita información ante la denuncia presentada por funcionaria. 
DGE solicita aclarar a FEUCM, como reciben un correo destinado a Decanos y Directores de 
Escuela. 
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FEUCM, indica que fue un correo anónimo.  
VRAC en relación a esta interpelación señala que no tiene el correo y que tuvo que informarse de 
esto. Indica que la denuncia presentada por una ex funcionaria del DRA, no tienen relación con la 
realidad. 
No han existido presiones de ningún tipo, detalla la situación ocurrida durante el proceso de 
admisión, en la cual un estudiante ingreso vía admisión especial a una carrera vespertina. El 
estudiante había sido eliminado de la universidad de una carrera diurna. 
Cuando nos percatamos de la situación, estudiante ya estaba ingresada. 
Argumenta la situación reglamentaria y como se abordo este asunto. Ante ello señala que la 
superintendencia de educación es clara en defender la posibilidad de estudiar. 
Se apoyo en el Departamento Jurídico y Secretaría General y lo que se hizo fue aplicar el 
reglamento, que indica que es prerrogativa de VRAC tomar la decisión. No es presión es aplicar el 
reglamento. 
FEUCM consulta por el reglamento del 2018 y el 2019, son diferentes en los artículos destinados a 
los estudiantes eliminados que vuelven a la universidad. 
VRAC, señala que debe existir un reconocimiento de los aprendizajes previos, aun cuando fuese 
eliminado, se debe considerar lo mejor para el estudiante, antes esto no se podía hacer, hoy la 
educación a cambiado. Por lo cual la Universidad debe alinearse con las solicitudes de la 
superintendencia. 
FEUCM, solicita si se puede revisar el artículo para que quede en el nuevo reglamento. 
VRAC señala que si existe como ley no es necesario. 
Es importante que conversemos estos temas y que ustedes como estudiantes (dirigentes) se 
actualicen de lo que ocurre. 
UCM esta obligada a compartir información con Mineduc, Superintendencia, etc. 
Nuestras decisiones deben estar fundamentadas. 
VRAF, Los reglamentos se revisan, se adecuan o modifican, atenta contra la excelencia cambiarlos 
todos los años. 
Por esta razón se agrega un apartado que señala que cualquier cosa que no se encuentre será 
decidido por VRAC, VRAF o Rector, según corresponda. 
 
Se dé cuenta del proceso seguido y calificación de los postulantes a los cargos a los que en la 
cadena de correos institucional se sindica se debería a nepotismo 
 
Similar a anterior señalan que les llegó la información de manera anónima, más el comunicado 
emanado desde rectoría. 
 
VRAC, explica el proceso reclutamiento, los estándares de claridad en cada proceso, nunca a 
tenido conocimientos de este tipo de actos que indican. 
VRAF indica que UCM ha transitado de menos a más, todo hoy se encuentra procedimentado. 
Hay políticas de reclutamiento, modelos, reglamentos, para todos los procesos de la Universidad 
Católica del Maule, además existe la acreditación que conlleva una fiscalización. 
No se puede hablar de nepotismo cuando existen los mecanismos oficiales. 
En honor a la transparencia y las buenas comunicaciones que tenemos con los estudiantes, 
quisimos responder. 
VRAC señala, que es bueno que conozcan los procedimientos. 
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FEUCM señala, creemos que es importante que hablen las cosas por transparencia, por ello 
solicitan los antecedentes de los concursos realizados. 
VRAC, es información privilegiada, no se puede difundir. 
VRAF, son antecedentes privados, deben confiar en los procesos. 
VRAC, les indica a los estudiantes que ellos como líderes deben saber filtrar las solicitudes de sus 
bases. 
 
Respuestas formales: 
Reajuste de monto a pagar becas laborales, de ayudantía y tutoría 
VRAF, se reajustan según ipc (ayudantías), no es posible adelantar el pago de las mismas, ya que 
hay estudiantes que abandonan antes de terminarlas. 
Se esta trabajando en una propuesta de escuela de ayudantes, que será presentada a la brevedad, 
por este semestre se mantiene todo igual.  
 
Implementación de dispensadores de profilácticos y toallitas higiénicas (hacemos presente que 
estos los financiaría FEUCM) 
 
Aumento de plazo de eliminación de asignaturas 
 
VRAC señala a estudiantes, que no es posible modificar la fecha de eliminación de asignaturas. 
SE debe sostener y asegurar procesos serios y de calidad desde nuestro modelo formativo. 
 
Finaliza sesión a las 17:05 horas 
 
DGE indica que enviará el acta de la reunión a Estudiantes para que pueda ser revisada y una vez 
que se esté de acuerdo poder compartirla con la comunidad y subirla al portal. 
 
Acuerdos. 

• DAI, evaluará posibilidad de adelantar trabajos en camino de piedra. 

• VRAC entregará respuesta formal, respecto a posibilidad de adelantar postulación a 
ayudantías. 

• VRAC enviará comunicado respecto a horarios protegidos (respetar horarios y no realizar 
evaluaciones) 
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Firma Aprobación Acta. 

 

NOMBRE  FIRMA 
ESPERANZA DURÁN GONZÁLEZ   
PABLO HORMAZABAL SAAVEDRA  
KARIN ALVARADO ROJAS  
MARIBEL PEÑA RUZ  
CHRISTIAN UTEAU MOYA  
MARIO URZÚA GUAZZONI  
CATALINA ÁVILA CAMPOS  
STEFANI ORELLANA GONZALEZ  
CATALINA LEYTON POBLETE  
FRANCISCO MORALES FLORES  
 

 

                Mario Urzúa Guazzoni.      Karin Alvarado Rojas 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles                            Directora 
          Dirección General Estudiantil             Dirección General Estudiantil. 


